



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

Universitätsbibliothek Paderborn

Empfehlungen des Wissenschaftsrates zum Ausbau der wissenschaftlichen Einrichtungen

Forschungseinrichtungen außerhalb der Hochschulen, Akademien der
Wissenschaften, Museen und wissenschaftliche Sammlungen

Wissenschaftsrat

Tübingen, 1965

2. Katholische Theologie

urn:nbn:de:hbz:466:1-8246

wissenschaftlichen Beirat, dem etwa 20 Gelehrte aus verschiedenen Ländern und Konfessionen angehören, einen internationalen und interkonfessionellen Charakter. Der Ausbau des in seiner Zielsetzung einmaligen Instituts wird dringend empfohlen.

I. 2. Katholische Theologie

Auf dem Gebiet der Katholischen Theologie sind außerhalb der Hochschulen drei kleine Einrichtungen tätig, von denen das Albertus-Magnus-Institut in Köln und das Institut für ostdeutsche Kirchen- und Kulturgeschichte e. V. in Bonn im wesentlichen aus kirchlichen Mitteln unterhalten werden. Das Institut für ostdeutsche Kirchen- und Kulturgeschichte fügt sich gut in den in Teil I der Empfehlungen des Wissenschaftsrates für die Katholische Fakultät in Bonn empfohlenen Schwerpunkt Kirchen- und Dogmengeschichte ein. Seine weitere Förderung ist daher schon mit jener Empfehlung vorgeschlagen. Das Albertus-Magnus-Institut (Nr. 4) arbeitet in Bonn an der Gesamtausgabe der Werke des Albertus Magnus. Eine weitere Förderung dieser wichtigen Aufgabe wird empfohlen. Für beide Institute müßten zur Intensivierung der Tätigkeit mehr öffentliche Mittel bereitgestellt werden.

Das von der Cusanus-Gesellschaft getragene Institut für Cusanus-Forschung an der Universität Mainz (Nr. 5) ist der Edition der Cusanus-Predigten, einer für die Theologie und für die Geistesgeschichte bedeutsamen, aber auch außerordentlich langwierigen und schwierigen Arbeit gewidmet. Angesichts des Umfangs der Aufgabe ist die Ausstattung des Instituts mit Personal- und Sachmitteln zu gering.

F. II. Philosophie, Psychologie, Pädagogik, Publizistik

II. 1. Philosophie

In der Philosophie ist die Forschung in besonderer Weise an die Arbeit des einzelnen Wissenschaftlers gebunden. Forschungsinstitute auf dem Gebiet der Philosophie dienen daher in erster Linie philosophie-geschichtlichen Aufgaben. Zumeist handelt es sich um kleinere Einrichtungen, deren Aufgabe eng begrenzt ist, etwa auf die Herausgabe der Werke eines Philosophen. Hier ist das Hegel-Archiv in Bonn (Nr. 6) zu nennen, eine Forschungsstelle die bisher ohne eigene Rechtspersönlichkeit ist und vorwiegend von der Deutschen Forschungsgemeinschaft getragen wird. Insofern handelt es sich nur um ein, wenn auch langfristiges Forschungsvorhaben, faktisch aber um ein Forschungsinstitut, in dem die internationale Hegelforschung eine zentrale Stätte sieht. Zweck des Archivs war und ist eine neue kritische Gesamtausgabe der Werke Hegels. Noch bevor die Gesamtausgabe zu erscheinen begann, entstand ein Jahrbuch „Hegel-Studien“